

LA HORA

SEMANARIO SOCIALISTA

Año IV. - 2.ª época.—Núm. 137 | Pontevedra, 17 de Marzo de 1934

Número suelto: 10 cts.

DE REOS A JUECES

El triste espectáculo de las actuales Cortes

El espectáculo que da diario esta Cámara no puede ser más desolador. Desolador, pero lógico. No en vano se han encontrado, gracias al destino de la pobre España, en la mayoría gubernamental los hombres de la dictadura, los viejos políticos, los pistoleros del rey, los encargados de pasar capitales por la frontera, los negociantes sin escrúpulos, los personajes de prensa, los títulos nobiliarios. ¡Qué Parlamento! Desde Cambó hasta Rodríguez de Viguri, ambos ex ministros de la monarquía, el primer complicado en la dictadura, el segundo ministro de los que fusilaron a García Hernández y a Galán, todos los personajes y personajillos que sesientan en las Cortes actuales están en deuda con el pueblo español. De reos se han convertido, por una veleid de la democracia, en jueces.

Nunca mejor que ahora se advierte cómo lo plebeyo no es lo popular ni lo proletario. En esta Cámara aristocrática, espesamente burguesa, no hay modo de arrancar la menor sacudida a la emoción. Se han dado casos patéticos, suficientes para ablandar el corazón de los hombres que no se hallan totalmente cegados por el egoísmo o por la degeneración. Bueno: pues los señores diputados reían a carcajadas. La grosería es la característica de este Parlamento. Tamaña insensibilidad es difícil encontrarla en otro Parlamento del mundo. Denuncia un diputado socialista el hambre que devora a los campesinos, la persecución de que son objeto los

obreros, la gravísima situación por que atraviesa España. Nada. La Cámara no reacciona, si no es con algún escándalo de los que los señoritos diputados están acostumbrados a promover en los «cabarets». Otro caso: interrumpe una mujer de la minoría socialista. Los señoritos se mofan. Se mofan porque les hace mucha gracia la voz femenina. Por lo visto quieren que Margarita Nelken tenga voz de hombre, quizás porque entre ellos hay bastantes sujetos con voz de mujer. Esas minorías gubernamentales no entienden de cortesía, a pesar de lo que hablan de las buenas maneras; no se cansan de invocar a la patria y en ellas se refugian los que vendieron nuestra independencia a los yanquis. El nombre de España está siempre en sus labios, pero esos son los autores de la ruina del país, los que han matado de hambre, obligándoles a emigrar, a los ciudadanos españoles; los que han convertido en un montón de ruinas una nación. El hijo del dictador, los lacayos del rey, los contrabandistas, los colmillados hombres de la Lliga, los inquisidores, toda la España vieja, insepulta, que ha vivido y vive de la alta traición, está allí, en las Cortes, riendo, cantando, envileciendo el Parlamento y el régimen.

Ni la República podía caer más hondo con las presentes Cortes, ni podían llegar a más quienes al nacer el régimen se sintieron seguros de que les salía al paso un período de dura expiación.

DESPUÉS DE UNA DISPOSICIÓN

Una nota de la Juventud Socialista Madrileña

La Juventud Socialista Madrileña, cuyos locales han sido clausurados gubernativamente, nos envía para su publicación la siguiente nota:

«Ha sido clausurado el domicilio de la Juventud Socialista Madrileña. El Comité de esta entidad juvenil no protesta de la medida tomada por la Dirección general de Seguridad porque sabe que cuando un Gobierno toma medidas preventivas de esta naturaleza no está muy seguro de sí mismo. Si son ciertos nuestros informes, podría ocurrir que el Gobierno clauseure nuestro Centro para producir en nosotros una irritación que nos lleve a movimientos esporádicos que dé un triunfo a los gobernantes de la burguesía. No será nada extraño tampoco que se pretenda, si este primer acto de provocación no surte los efectos que él busca, seguir esta táctica preventiva en la forma, pero que en el fondo es de dura ofensiva o provocación, que obligue al proletariado español a lanzarse a la pelea en el momento que

convenga al Gobierno, como ocurrió a los camaradas austriacos. Sea lo que fuere, la clase trabajadora española no debe olvidar que en estos momentos difíciles para sus reivindicaciones sólo hay una voz de mando: la del Partido Socialista.

Las medidas que toma el Gobierno las podemos evitar, pero si podemos luchar cuando y como convenga a nuestra clase. Nosotros, jóvenes socialistas, sólo podemos ofrecer a nuestros hermanos los trabajadores serenidad, firmeza y decisión para entregar la vida, si ello fuera preciso, en bien de una sociedad más justa.

No queremos terminar esta breve nota sin decir a nuestros representantes que, a pesar de tener la Secretaría clausurada, el Comité no dejará de orientarlos cuando lo crea conveniente o cuando ellos lo soliciten. Por hoy ya sabemos que todos sabréis cumplir con vuestro deber. Aunque se cierren las puertas de todas las Secretarías socialistas, sabemos que las ansias

UNA CARTA INFAME

La mujer de Dollfuss escribe a la viuda de un obrero ahorcado por el canciller

En el «Simplicus», de Praga, encontramos la carta que la mujer de Dollfuss ha remitido a la viuda del camarada Hohenoder, ahorcado por su esposo, que vió morir a sus dos hijos en el bombardeo de las casas obreras. La carta es un modelo de infamia:

«Del Comité de ayuda a los familiares de traidores a la patria muertos en los últimos sucesos, cuya presidencia ostento, se me comunica que usted se niega a aceptar el socorro mensual de 10 chelines. Veo en ello el indicio de que usted todavía no ha comprendido que mi esposo, el canciller, ha empleado el ejército austriaco y las tropas de la Heimwehr únicamente en beneficio de los obreros traicionados.

Como madre austriaca, comprendo su dolor. Ha perdido usted en el bombardeo de las viviendas obreras a su hija Alma, de catorce años, y su hijo José, de seis. Seguramente son pérdidas dolorosas.

En lo que se refiere a la muerte de su marido, Karl Hohenoder, no debe usted creer todo lo que se cuenta. Fué—según el comunicado oficial—gravemente herido, y no podía vivir mucho tiempo. Fué para él justamente una salvación que se le ayudara con la soga, según el fallo del Tribunal marcial, a entrar en el cielo. Sabe usted que ésta es una muerte suave y rápida. Me he preocupado que anualmente, en el día de su muerte, se envíen por la Administración de nuestro Comité, tres velas de 25 centímetros para la misa funeraria.

No está usted abandonada, querida señora. Probablemente tendrá usted que desalojar el piso en la casa comunal. Pero ¿qué habría de hacer usted y los tres niños que le quedan con el gran piso en el cual hubo antes un drama? Enviándole mensualmente 10 chelines ya le demostramos que no se la olvidará. Creo incluso que en caso de buen comportamiento por su parte, se votaría una ampliación a 15 chelines. Ahora en que personas capacitadas, con influencias y dinero, tienen nuevamente todos los medios del Estado y de la economía en la mano, volverá a florecer la antigua Beneficencia. Créame usted: nada alega más a un rico que hacer bien a los pobres decentes y conscientes de sus deberes.

La ceguera de su marido, que no quería saber nada de actos benéficos y quería defender derechos supuestos o conseguirlos a la fuerza, le hizo sublevarse contra la Constitución. Pero la Constitución es sagrada, y quien la ataca se juega la vida. La patria, querida mujer, vale más que una persona.

Todos estamos unidos, cada uno en el sitio que Dios le ha señalado. Le adjunto el retrato de mi esposo el canciller. Cuélguelo usted sobre su cama en la nueva habitación, que espero encuentre pronto. ¡Arriba la cabeza! Con alegría, ja trabajar por la nueva patria!—Firma *Amalia Dollfuss*.—Por la exactitud de la copia, *Josephus Doll*.»

de emancipación social no se extirpan en los jóvenes socialistas. Son razones históricas las que nos mueven a pensar como pensamos.

¡Animo, camaradas, a cumplir todos con vuestro deber de socialistas!

Por el Comité: El secretario, Manuel Martínez. V.º B.º: El presidente, Enrique Puente.»

EN CURSIVA DEL 8

VUELTA A LA EUFORIA

Por cualquier lado que se le mire, la euforia radical su curso sigue de ascensión. De un día para el otro, aumenta su euforismo en porcentajes verdaderamente aterradores. Diríase que las derechas de todos los extremos se regodean en el partido histórico de la República para así «trabajar» mejor el régimen, palpando como él se presta en su alegría a todas las combinaciones posibles... y así, de devaneo en devaneo, inclusive hasta las columnas de la «Gaceta» llega la euforia con su prosa de nombramientos interminables y

con la destitución también de los Alcaldes socialistas que se le antojan.

Y a estos efectos—como igualmente en los otros—nada como la euforia. Ya van allá no sabemos cuantos Alcaldes socialistas destituidos; y como aún quedan varios camaradas en las presidencias municipales de diversos pueblos de la nación, de esperar es que en breve la euforia más que inmediatamente le dé pasaporte rápido, en satisfacción a la misión histórica de la pacificación de los espíritus a que adivino. Tengamos fé. De las huestes del caudillaje aún anda en mantillas el país.

Veamos. Tenemos, pues, la interminable prosa de nombramientos en la «Gaceta», y la pacificación de los espíritus desportillando Alcaldes socialistas... por que así tiene que ser. Pero, ¿y el aumento de los haberes al clero? ¿Y la amnistía? ¿Y la reforma agraria? ¿Y el paro obrero? ¿Y el hambre? ¿Y el aumento de las tarifas ferroviarias? ¿Y la cuestión social?... En fin, puestos a enumerar, llegaríamos hasta la Embajada de París con la euforia, y, la verdad, no es-

«Las leyes, me reservo yo el derecho de interpretarlas.» Esto dijo un día Lerroux; para ser más veraz debió decir: «Las leyes será la Ceda quien las interprete, que es la que manda; de que se pongan en vigor me encargo yo.» El artículo 26 de la Constitución ha sido vulnerado. Con la mayoría parlamentaria compuesta de monárquicos y radicales, se acordó que se pueden pagar sueldos al clero en una nación laica.

La Constitución del año 31 con los radicales, ha seguido igual suerte que la del 76 en manos de Alfonso XIII. Ya no hay más Constitución que los fusiles de la fuerza pública.

Después de la crisis

Hay que conseguir el objetivo final

Se ha hablado, en estos días de crisis, de la solución que ha de darse al problema político. Las puertas de la Cámara presidencial se han abierto para que el Jefe del Estado oiga, por boca de los representantes de la opinión nacional, las soluciones más adecuadas para tal fin. Esto es en concreto, cuanto quiso significar la crisis pasada; pero del querer al poder media un abismo.

En verdad no valió la pena de poner en amargo trance a don Alejandro, por varios días, para después volver a confiarle la misión de formar Gobierno, y tampoco producir inquietud al país que, ingénuo en mayoría, creyó iba a solventarse la cuestión de acuerdo con su modo de sentir. Se alimentaron vagas esperanzas durante esos días, para después sufrir el crudo batacazo de la decepción.

El panorama no ha variado en absoluto. De Gobierno minoritario hemos pasado a Gobierno minoritario del mismo carácter; de mayoría reaccionar a a idem de idem. Continúa, pues, el ex-emperador del Paralelo—¿por qué no lelo ex-emperador?—a merced de los cavernícolas. Y en el hemicycle parlamentario, cual espada de Damocles, continuará existiendo el peligro de una negación de confianza... Claro que ella no se producirá, porque para eso ha prescindido de dos ministros masones y de otro mermelada...

Acaso, en esta semana se produzcan debates de suma importancia para la nación... reaccionaria. Se tratará de conceder al clero, con menosprecio de lo que taxativamente marca la Ley fundamental, haberes; también hablarán SS. SS. de la reanudación de relaciones diplomáticas con la curia romana; otro tanto, en pedir al Gobierno ametralle las clases pobres, no conceda libertad a los presos sociales y otorgue graciosa amnistía a los monárquicos alzados en armas contra la República. Además, por si esto fuera poco, dedicarán algún tiempo al estudio de los presupuestos y al proyecto de ley que combate el paro forzoso. ¡Todo un programa, como se vé!

tamos para tan larga viaje.

Por lo tanto, vueltos a ello, no hemos de echar en olvido una cosa: el fascismo. El fascismo es, sin ningún género de dudas, la fuerza de choque—arma de guerra—del jesuitismo. Y los jesuitas—ahora—la balanza política que inclina Gil Robles según convenga al regulador vaticanista. Diríase que el jefe populista, es el relojero nacional... a plena euforia. ¿Hemos acertado?...

No nos interesa. Ya que lo que más nos importa, es la pacificación de los espíritus por la euforia, sin echar en olvido al fascismo, dado a desarrollar a lomos de las huestes del caudillaje.

¡Ah! Será probable que surja alguna pregunta indiscreta, al barbudo presidente de la Cámara, acerca de un documento, que las clases patronales españolas, han elevado hasta su sitial, en señal de protesta por el laudo ministerial que dió solución al conflicto de la Edificación, y claro, el Dr. Estadella—ese clarividente prohombre que ha realizado la fantástica obra de traspasar los servicios de Sanidad al Departamento de Trabajo—tratará de defenderse e incluso se atreve a dimitir, si al señor Gil Robles le produjera disgusto. Naturalmente, que don Alejandro hará cuestión de confianza, será derrotado... y tendremos en camino el IV Gobierno de su nombre.

Nos adelantamos mucho, haciendo caso omiso de que en política no es dable profetizar. Y decimos tal, porque lo más probable es que como hasta ahora, no se haga nada, pues creemos que el fin de los reaccionarios es desprestigiar la institución parlamentaria... Y si se hace algo, será lo que a ellos convenga.

La España republicana y la clase trabajadora, han de ver con desilusión como se tronchan todas sus aspiraciones. Verán que quien ejerce el Poder, no es el personaje que preside los Consejos de Ministros, sino la organización igniciana que, valiéndose de Gil Robles, convierne a los miembros del Ministerio en dóciles instrumentos suyos... Todo para preparar, después, una feroz represión como la de Austria. Y luego apoderarse de modo directo de los resortes del Gobierno, para desde allí, imponer su tiranía a todos los españoles.

A pesar de todo, es preciso no amilanarse. ¡Hay que ser fuertes ante la adversidad! Y a la vez mostrar a nuestros enemigos todo el desprecio que nos inspiran... Además es preciso prepararse para darles la sorpresa, para imponernos, porque somos los más y los mejores.

Las crisis ya no nos interesan. El que gobiernen X o B, tampoco. Lo que debe preocuparnos es que la clase trabajadora obtenga el Poder íntegramente. Para ello no debemos regatear el sacrificio.

PONCIANO DE SALCEDO

MUJER OBRERA:

Hay quienes quieren que no adquieras libertad para que no intervengas en la administración del país. Nosotros, por el contrario, creemos que tienes perfecto derecho a ello. Reflexiona, pues, al lado de quién debes estar. Si lo haces así vendrás a las

JUNIOS

JUVENTUDES SOCIALISTAS

¿QUE SE HACE EN PONTEVEDRA?

Esta es la constante pregunta que los proletarios pontevedreses nos hacen. En Pontevedra, el Partido Socialista hará ni más ni menos que lo que hagan en otras partes. Cumplirá con su deber; ni más ni menos que eso. Ejecutará las órdenes que dimanen de nuestros comités cuando lo estimen oportuno. El Partido Socialista en Pontevedra adoptará la postura que deba adoptar, con todas sus consecuencias y su responsabilidad, pero...

Pontevedra, es uno de los pocos casos que se dan en España. El Partido, carece de masas. Ha de ser los obreros los que deben dar fuerza con su número dentro de sus sindicatos a lo que proceda; pero en esta localidad, las masas obreras sindicadas pertenecen a la Federación Obrera Local, a excepción de algunas poco numerosas secciones de la U. G. T. Aquella Federación, pertenece a la Sindical Roja y sigue las inspiraciones del partido comunista. Estos son los que han de actuar, pero el Partido Socialista no puede ingerirse en un partido y sindical que acata otras órdenes y otra disciplina. Por lo tanto, en la localidad o ellos tendrán que seguir el movimiento que el Partido acuerde en la provincia, o nosotros tendremos que apoyar en esta, si las circunstancias lo aconsejan, al movimiento que la Federación Obrera Local acuerde.

¿Hay algún contacto entre comunistas y socialistas?

Lo ignoramos y si lo hay, eso lo sabrán los Comités respectivos que, como es natural, no van a hacerse públicos; lo que si entendemos es que hoy por hoy, entre ellos y nosotros existe buena armonía y sería suicida y estúpido crear rivalidades entre ambos con grave perjuicio para la causa que nos es común y que queremos o no, tendremos que defender en bloque, obligados por la provocativa actuación de la reacción fascista entronizada en el Gobierno de la nación. De todas formas, como ellos tienen las masas organizadas en la localidad, son ellos y no nosotros de quien debe partir la iniciativa para defender nuestros mutuos intereses en contra de la amenaza fascista. Son los más; son los que controlan las secciones y por lo tanto, nuestro papel en este sentido solo puede ceñirse a aceptar la invitación que se nos haga para un acción más eficaz.

De la misma manera que en la Nación, la iniciativa y el control debe ser del proletariado más

numeroso y mejor encuadrado, y en este caso es el Partido Socialista y la U. G. T., en Pontevedra, en la localidad, se entiende, han de ser ellos los que digan la última palabra. Y también de ellos será la responsabilidad.

Hablamos, como es natural, por cuenta propia, sin que en ello tengamos la más mínima inspiración del Comité Socialista local, ni provincial; pero entendemos de nuestro deber lanzar este trompetazo y que sus ecos los escuche el que quiera y deba escucharlos, y si felizmente, ya son innecesarios por haberse llegado algún acuerdo, cosa que, repetimos ignoramos, mejor que mejor.

Comentarios de un intruso

¿Quién será capaz de sostener que el señor Abeigón (D. Tomás) es un «pimpin» y de muy escasos recursos... Ni lo uno, ni lo otro.

Ya nos parecía mucho que este hombre se hubiese decidido a jugar para resignarse a perder, sin apelar antes a todos los medios favorables a su alcance. Renunciar a la concejalia y luego no lograr la plaza de bacteriólogo del Laboratorio municipal, sería de unas consecuencias y de un ridículo tan mayúsculos, que D. Tomás no es capaz de soportar. Para ridículo —se habrá dicho él— ya me lo corri cuando las elecciones del 12 de abril del 31, tras las cuales había de hacerme cargo de la vara de Alcalde... Y hombre advertido vale por dos.

Cierto que ahora, también el primer pinchazo dió en hueso; pero ¿iba a amilanarse por ello? D. Tomás, que no estaba dispuesto a rendirse, por otra parte bien le constaba que los «obstáculos» que se le interponían no eran si quiera murallas de cemento. Tratábase de «obstáculos» humanos y, como humanos, débiles, que si se «trabajaban concienzudamente», desaparecieran automáticamente. Y así sucedió. Meticulosamente debió preparar el segundo «metido», ya que en la sesión municipal del lunes último, al largarlo, apenas encontró resistencias. «Los «obstáculos» se habían licenciado... por solidaridad, por compañerismo, por...»

Así, pues, el Sr. Abeigón, gracias a sus recursos, así como al valor —prosaico, materialista— que le dá a la política, desde ahora será el bacteriólogo municipal. No conocemos sus dotes en esta especialidad; pero, en cambio, bástenos haber constatado en él para lo que le sirvió el acta de concejal.—GRÁFICO.

Siguen las destituciones de alcaldes socialistas

Pocos quedarán ya. Suponemos que una vez el Ministro de Gobernación haya hecho una limpia completa de Alcaldes y Ayuntamientos socialistas, elegidos por sufragio popular, poco trabajo le costará al Gobierno lerrouxista expulsar del Parlamento a nuestros diputados. ¿Qué más dá? ¡Para lo que allí están pintando!

Pero ahora, la forma de acabar con nuestros Alcaldes es de lo más chusca. Al de Elche (el último que le tocó el turno por ahora) se le exigía abriese todas las fábricas de dicha ciudad cuyos obreros están en huelga. Se le exigía que hiciese traición a sus compañeros en huelga. Es decir, se le obligaba a deshorrarse como socialista. Esto era

En mi casa mando yo!

Esta es la postura adoptada por el director de «A B C» en el conflicto con su personal.

Es la postura adoptada por dicha empresa periodística en tiempos de su padre, la adoptada por el hijo, y la adoptada por la cerril burguesía española.

España, se compone de esta clase de patriotas. Los trabajadores que son casi toda España, no cuentan.

Lo mismo que en una casa, la familia son los seres humanos consanguíneos; el ganado, naturalmente, no es familia, son animales al exclusivo servicio del amo.

Este es el concepto que dichos señores tienen de los trabajadores. ¿Derechos? los que «bondadosamente», en un rasgo de espontáneo desprendimiento, se dignen concederles a título de merced momentánea sin consecuencias ulteriores. Por lo demás, la obligación de los trabajadores, según esos señores, para cuyo servicio gobierna el partido radical, es ordeñarles, hacerles trabajar y aprovechar su carne y su piel para que ellos y sus retoños puedan divertirse en los burdeles de lujo.

«Yo, estoy dispuesto a dar toda serie de facilidades para arreglar el conflicto, dice Luca de Tena II, pero me reservo el derecho de admitir a quien me dé la gana y expulsar a quien me acomode.» Solo pone esa condición el monárquico periodista. No cabe duda, de que el señor Salazar Alonso encuentra estas condiciones bastante aceptables... para un ministro radical que no ha de tener necesidad de ganarse un jornal a las órdenes de un Luca de Tena ante una linotipia.

DROGAS MARINENSES

Noche del sábado; noche de aquellarre. Noche de goce y alegría para los desposados con la fortuna; noche de penuria, de insomnio para él que no tiene «conque tapar las hambrientas bocas de sus pequeñuelos».

¿Me doy cuenta yo de estas cosas? No lo sé; el caso es que tampoco puedo conciliar el amigo sueño por más vueltas que doy en mi «cómodo» colchón. Hace un largo rato que en el mide-tiempos de la plaza han sonado las doce, hora de «trasgos» y de «meigas...» De pronto se rompe el augusto silencio de la noche un grito? No, una descarga de fusilería... ruido de pies por el empedrado de las calles... ¡voces... gritos... interjecciones! ¿Que pasa, que ha sucedido? me pregunto. ¿Llegó la hora? Salto de la cama apresurado y medio vestido me monto en la escoba que mi compañera dejó en un rincón de la cocina, y después de entonar el «señor yo pequé», me lanzo a la calle por la chimenea cabalgando en mi fogoso corcel que con la rapidez del rayo me traslada al lugar del suceso...

Calle del Caracol; siguen los gritos, voces de mando, imprecações... Hombres armados de fusil que corren detrás de otro que no vá armado... Que ocurre, preguntó a una bruja vieja que monta un indecente jameigo mientras sus escuálidas y temblorosas manos recorren las cuentas de un rosario.

—Nada, me contesta—, una patrulla del Polígono del Tiro

peor que si le exigiesen para seguir desempeñando el puesto para el que fué elegido por dicha ciudad de la región valenciana, que se pegase un tiro.

Fué destituido por desobediencia al gobernador; claro. Pero esta vez las cosas no le salieron al Sr. Salazar Alonso como con los demás. El pueblo de Elche, justamente indignado, ha proclamado la huelga general; y que ahora un Alcalde radical de real orden arregle el asunto. Claro que esto tampoco les preocupa a esas gentes; por algo han aumentado la guardia civil y los de asalto. Y viva la Pepa, la euforia y la caraba.

Además, la libertad de trabajo. ¡Ah, la libertad del trabajo! ¿Es que se va obligar a un patrono a admitir personal asociado? ¿Habrase visto atropello mayor? Por lo visto, las asociaciones obreras, aún estando dentro de la Ley, fiscalizadas e intervenidas cuando conviene por el Estado, con todos sus libretos llenos de sellos y pólizas, no tienen al parecer otro objeto que organizar unos inofensivos festivos el día 1.º de Mayo y nada más; la defensa de sus intereses como clase oprimida y los postulados de dignificación humana, es algo inadmisibles e intolerables por lo visto en España.

El señor Luca de Tena apoyado por la fuerza pública al servicio del partido radical, retrotrae el asunto a los primeros tiempos de la lucha de clases. El patrono es absoluto y soberano y tiene el derecho de elegir al ganado que ha de esquilmar, a su gusto y antojo; y éste ha de ser fuerte, joven y sobre todo manso, muy manso, y carecer de absoluto de dignidad; virtud solo reconocida a las clases privilegiadas.

Toda la legislación social conquistada a fuerza de sacrificios y de sangre vertida por los trabajadores durante cincuenta largos años de luchas cruentas, la borra con un gesto chulón el señor monárquico del «A B C» con el apoyo del Gobierno radical. «En mi casa mando yo. ¡Habber que pasal!» Cerca de tres mil guardias civiles y de asalto recientemente creados, respaldarán con sus potras y fusiles el gesto flamenco del lacayo del ex-rey.

Naval que quiere detener a uno de sus compañeros.

—¿A tiros?, respondo.

—¡Abrenuncio! Es que quiere cazarlo y las cacerías se hacen con pólvora y plomo... La bruja espolea su escoba con rumbo a la osa mayor, dejando antes sentir una horrible carcajada y exclamando:—¡Riase usted de la ley de fugas en cuanto gobierne Leroux.

Noche del domingo. ¡Luz, alegría, fecundidad, juventud! Carras de hembras jóvenes y hermosas que sonríen y nos brindan un próspero y reivindicador mañana.

En la lateral izquierda de este sugestivo y encantador proscenio un conspicuo radical se asquea de la política pueblerina. El también es uno de los que ha firmado el célebre y ya histórico «documento de marras»; pero él no lo leyó, se fió del presidente y otros congéneres (textual) y estampó su firma, sin que jamás pudiera sospechar que «aque» escrito encerrara una difamación semejante. Incapaz de difamar a nadie y menos a Blanco, a quien estima y admira por su labor honrada al frente del municipio; al que cree incapaz de la más leve transgresión y al que está dispuesto a darle una amplia y merecida satisfacción. Claro está que carga con la responsabilidad que pueda caberle como tal firmante. —La culpa es mía—, si yo lo hubiese leído antes, no tendría de que arrepentirme. Ligerezas y confianzas que pueden salir caras si el Alcalde se querrela de los firmantes. Pero les afirmo a ustedes que en otra no me cogen, pues tendré buen cuidado en saber lo que firmo.

¿A que vá a resultar ahora que nadie quiere las culpas, ¡por si las moscas!, y que le ván a echar el crío al amigo «Chunguito»?

Cada día nos convencemos más que las huestes de Al. Capone fluctúan en una charca de hediondez tan profunda que solo el océano puede lavar tanta inmundicia.

¡E ainda mais!

PLDORITAS.
Marín, Marzo de 1934.

Londres recoge el guante

—¡También Viena era socialista! Esta fué la contestación que me dió mi compañera al notificarle el triunfo del Socialismo en la más grande ciudad del mundo.

—¡Sabes!, le digo, Londres, la mayor ciudad del Orbe; la capital del más grande imperio que conocieron los siglos, ha sido ganada en las urnas por los nuestros, por los socialistas. La mayor ciudad del mundo es socialista; estará regida por socialistas.

—¡Viena, una de las mayores ciudades del mundo era socialista; igualmente estaba regida por socialistas! Allí habían hecho los nuestros cosas admirables. Magníficas viviendas para los obreros en una ciudad en la que se utilizaban los vagones de mercancías para albergue de trabajadores; en la que nuestros camaradas habían conseguido con su sabia administración humanizar como en parte alguna la vida miserable de los proletarios de esta gran ciudad de lujo y placer burgués! ¡También era socialista, y hoy, el más cruel y sanguinario despotismo jesuítico la tiene atenazada, después de derramar torrentes de sangre de los que la habían humanizado.

—No. Viena era y sigue siendo socialista. Creyeron los despotas que con el terror la habían domeñado, pero no es cierto. Solo las ametralladoras son las que la dominan, pero a las ideas no solo se las vence por las armas; es preciso vencerlas con otros ideales más nobles. Creyó la burguesía europea que esta cruel represión contra los camaradas austriacos llevaría el desaliento a los de otras latitudes y, en efecto, Londres contesta a Viena, contesta a la inhumana y sangrienta provocación del despotismo de Dollfuss, llevando al Municipio londinense una gran mayoría socialista.

No cabe duda que, este triunfo socialista en Londres, no hubiera sido tan aplastante si no fuera por el cruel proceder del fascismo austriaco. Este tuvo la virtud de exaltar la sensibilidad inglesa como habrá despertado a de todos los pueblos civilizados. Es el contragolpe; es la contestación.

¿Es que la burguesía londinense vá a copiar a la austriaca? No será por falta de ganas, pero el inglés, tiene la virtud de saber adaptarse, de saber aprender en los demás. No harán lo que Austria, no les conviene. ¡Ojalá lo intentaran! Esto adelantaría los acontecimientos; anticiparía lo que fatalmente tiene que llegar; que el pueblo trabajador dé la batalla mundial al capitalismo incubador de otra nueva guerra.

Pero en lo de Londres hubo otro caso sintomático, acaso de más importancia que el triunfo socialista y fué, la anulación absoluta de todos los partidos políticos que no fuesen el socialista y el conservador. Los que votaron en otras ocasiones a los comunistas, no cabe duda que les pareció más oportuno y práctico apoyar a los socialistas. Los liberales, unos habrán apoyado a los socialistas y otros a los conservadores.

Esto es lo más sintomático y de mayor trascendencia; la simplificación de la lucha política: O conservadores, partido el más reaccionario del régimen burgués, o socialistas, partido el más consciente, maduro y disciplinado del proletariado. Algo de esto ocurrió en España.

Los republicanos han sido casi anulados. Solo quedan frente a frente, fascistas y socialistas.

Ahora en su actuación política aún se simplifican más. Los radicales que conservaban un resto de liberalismo, han sido expulsados del Poder. Dicen que éstos se apoderarán del partido radical. Es lo lógico. Hoy apenas existe diferencia alguna entre radicales y Ceda. No es más que cuestión de nombre. Los comunistas, o tendrán que sumarse a los nuestros o será algo sin arraigo, algo incongruente y sin fuerza. No cuenta. Los de la C. N. T., los que no hayan votado a la reacción, tendrán que sumarse a los nuestros. El mutuo instinto de conservación ante el peligro tendrán que formar el cuadro con los nuestros para la mutua defensa.

Este es el problema. Hoy se ventila aquí, en Inglaterra y en todas partes, entre fascistas y socialistas. No hoy otro dilema. Además, los socialistas teóricos y de gabinete, quedarán anulados.

Ese Socialismo estilo alemán anterior a Hitler, ha dejado de existir para bien de la Causa de todos: del proletariado.

D. A. R.

Socialista: labora constantemente superarte: esfuerzate por ser hoy mejor que ayer, y disponte a ser mañana mejor que hoy.

Gómez Osorio encarcelado

Por la prensa local nos hemos enterado de haber sido procesado en Madrid por el Tribunal de Urgencia y encarcelado, nuestro querido camarada y expeditado a Cortes por esta provincia el veterano y recio luchador José Gómez Osorio.

Nuestra indignación sube de punto, por haber llegado a nuestro poder copia de la carta que había dirigido el camarada Gómez Osorio al señor Salazar Alonso, ministro de la Gobernación, en la que aquél protestaba de la absurda destitución del Alcalde de Vigo, compañero Martínez Garrido. El señor Salazar Alonso, ya sabemos como contestó, entregando al camarada Osorio al Fiscal de la República, al elemento encargado de perseguir a «El Socialista» y a cuantos periódicos tengan algún tufo proletario.

Pues bien; en dicha carta, no hemos visto nada delictivo; solo hay una protesta serena sobre la destitución del Alcalde de Vigo. No publicamos la carta como hubiera sido nuestro deseo, porque estamos seguros de que el Director del semanario hubiera seguido igual suerte que el camarada Osorio y no nos conviene ser encarcelados por ahora, en estos tiempos que tan precisa no es nuestra libertad de acción; cuando nos encierren, procuraremos que sea por otro motivo menos nímio e inocente.

A su debido tiempo, cuando las circunstancias lo permitan, se publicará, para que nuestros lectores se hagan cargo por qué nímios motivos se procesa y encarcela a un socialista, con la seguridad de que la indignación no ha de ser inferior a la nuestra, y al mismo tiempo, será un dato histórico de los atropellos en que se llegó en la España radical.

Pro LA HORA

Suma anterior, 267'45 pesetas.
R. Barreiro, de Sisán, 0'40.
José Maquieira, 2'50.
S. R., 0'90.
A. Z., 5'00.
R. Barreiro, de Sisán.
Suma y sigue, 276'75.

IDEAL CINEMA
HOY SÁBADO, HOY
Monumental estreno de la interesante película del Oeste
Alias Terremoto
Por KEN MAYNARD y su famoso caballo Tarzán.
Precios para todas las funciones
Butaca, 0'60. — General, 0'25.
MAÑANA DOMINGO
A las 3 1/2 - Emocionante Popular
Se proyectará la formidable película de emocionantes aventuras
Alias Terremoto
A LAS 5 1/2, 7 1/2 y 10 1/2
Carceleras
Totalmente hablada en ESPAÑOL
Por RAQUEL RODRIGUEZ

EL BATIFONDO

COMO en los buenos tiempos, la libertad en España carece de valor. Gómez Osorio, como en los buenos tiempos, se le encarce a y se le procesa en forma sumarisima, que es lo que se llaman Tribunales de Urgencia. Los camaradas, como en los buenos tiempos, llenan las cárceles y si procuramos enterarnos, como en los buenos tiempos, del motivo del encarcelamiento, solo nos enteramos que es por ser, pensar y actuar en socialista. Todo como en los buenos tiempos.

EN Elche los obreros se declararon en huelga general como protesta por haber destituido arbitrariamente, el señor ministro de Gobernación, al Alcalde socialista. Pero, ¿es que aún se enteran ahora los sensibles camaradas de la ciudad de las palmeras, que nos gobierna la euforia radical? ¿O es que acaso tenían la pretensión de conservar un Alcalde socialista como recuerdo histórico?

Además, el Gobierno tiene que contentar a sus amos y señores los monárquicos, y éstos no le perdonan a los socialistas el que hayan tirado con la monarquía.

PARA los aficionados a la avicultura, le aconsejamos un excelente mercado para seleccionar y mejorar las razas.

Déne una vuelta por la Avenida de Santa María, de siete de la tarde en adelante, y verán desfilir hacia el templo una colección de ejemplares de aves de corral, magníficas.

En gallinas, chuecas casi todas, hay ejemplares rarísimos. En pollas ponedoras en potencia, las hay más raras todavía; pero en pollos cebados ¡ah, en este artículo, los ejemplares son estupendos. ¡Qué excelente ganadol! Acuden a las «miñocas» que les sirve un bigardo camastrón con mucha saya.

DON Emiliano manifestó, con el mayor desparpajo, en una sesión del parlamento, de que él no había votado la Constitución. «Claro, le contestó un diputado socialista, en dicha fe ha era usted incompatible con la dignidad de aquella Cámara». En esta en cambio es uno de los elementos de más autoridad y solvencia. Naturalmente.

SE ha votado el presupuesto para la creación de unos cuantos miles de inconscientes elementos más, que manejen gruesas porras y mortíferos fusiles, para «arreglar» los asuntos sociales. Entendemos, que si los señores radicales que tan bien cumplen lo que les ordenan los de la Ceda piensan resolver estos asuntos con arreglo a su peculiar manera, todo el ejército de cosacos del antiguo imperio zarista, se nos antoja que no conseguiría «convencer» a los trabajadores.

SON muchos los días, que en determinado cine local, procuran provocar a los ciudadanos colocándoles propaganda fascista de la manera más desvergonzada. Estas películas, suelen ser protestadas en forma ruidosa por el público que ocupa las localidades de general, mientras aplauden los de butacas. Un consejo prudente. No vuelvan a colocar en la pantalla ese trágala a los que con su dinero van a enriquecer a la empresa. No les conviene. Otro consejo a los de butacas: No aplaudan cuando los de general pateen, (siempre con fundado motivo); se lo decimos porque los protestantes están «arriba» y los que aplauden «debajo». Nada más.

ALGUNOS patronos locales ponen el grito en el séptimo cielo, al saber que en Madrid, van a conceder la jornada de 44 horas a determinados gremios. Temen, y con razón, que los demás gremios de por acá pidan lo mismo.

Naturalmente, a eso se llegará. No se arruinarán por esto los patronos. En treinta años se redujo de dieciséis a ocho y no se arruinaron. La máquina al perfeccionarse no debe ser para competir con el obrero; se perfecciona para ahorrar a éste trabaja; si ellos no lo saben, de recordárselo nos encargaremos los trabajadores. Nos interesa.

QUE sea enhorabuena.. don Abrenuncio. Al fin, es usted del presupuesto municipal en plaza de bacteriólogo... dotada por el momento con haber anual de piastras dos mil quinientas. Menos da un guarda cantón de carretera. Ya que es de suponer, que el momio, vaya *increscendo* sucesivamente todos los años, hasta que esté bien repleto. ¿Como sinó?

Prometemos con destino al próximo Carnaval un apropósito sobre ello, que titularemos: *de concejal a bacteriólogo*. Y con esto y con la satisfacción de verle a usted dentro del presupuesto local, nos despedimos.

Hasta el apropósito.

SEGÚN atrevimiento que se colige, el Emiliano parece declararse por la Embajada en París... ¡Altó!.. Ladrar no vale.

AL entretenido de Albiñana—solo esta nos faltaba,—fué algo mayúsculo darle el Parlamento carta de naturaleza concediéndole una sesión.

Hay que ver. Nunca Albiñana pudo suponerse había de llegar a tanto él, que toda su vida no ha podido ser más que un pobre pelagatos de ocasión.

A más, de Albeitar.

NOS encontramos, contra la Constitución, con los haberes al clero.

Pobres. ¡Una limosna para estos sin trabajo que por la República tanto han padecido!..

¡Vaya, por Dios!..

UN chiste rigurosamente eufórico.

—¿Y la pesca de río como resulta mejor, a red o a caña?...
—A... ganapán.

COLISEUM

Hoy Sábado

Ultimas exhibiciones de la formidable producción desarrollada en Galicia

ODIO

Por MARIA F. LADRON DE GUEVARA

Mañana Domingo

Se proyectará la extraordinaria producción

Gloria

por BRIGITTE HELM

El Lunes:

ERNESTO VILCHES y RAMÓN PEREDA en LA NOCHE DEL PECADO

Hablado en Español

A las 5¹⁴, 7¹² y 10¹²

Una pregunta a la Comisión gestora:
¿Podrá saberse en que estado se halla el pleito que la Diputación entabló contra el Secretario de la misma sobre el derecho a percibir o no sueldos que ahora disfruta?...
Agradeceríamos se nos respondiese a esta pregunta.

DEFINICIÓN

Lo dijo muy a menudo (no sé si todavía seguirá diciéndolo) la prensa seudorrepblicana: «Esperamos que las masas obreras no perderán su sensatez». «Los socialistas olvidan su tradición de legalidad y cordura, lanzándose por la senda de la violencia y el desorden».

¿Verdad, compañeros, que es una inteligente forma de convicción, una forma diplomática, fina, casi imperceptible como el lazo sutil que tiende el seductor azevado a una muchacha cándida?... ¡Halagar nuestra conducta durante el transcurso de lucha más tranquila por menos peligrosos eran los tiempos, para hacernos olvidar el fin que se persigue ¡insinuar delicadamente que el uso de la violencia es reprobable en un organismo consciente como nuestro partido y entonar a continuación un fervido canto a la democracia, esa plástica de la política que hoy se llama en lenguaje recio y literal «vejistorio», porque los espíritus modernos la detestan y los prácticos la atropellan al no garantizarles la seguridad de sus imposiciones desde el Poder. ¿No nos indigna la astucia de estas persuasiones indirectas? ¿No nos hace reír a carcajada sincera y fuerte su lirismo? ¿No nos imaginamos a esos incondicionales servidores de la democracia con una perilla muy ornamental, cuello almidonado hasta el punto más alto de la tiesura, estuche de rapé, pastillas para el resfriado permanentemente en el bolsillo y emanación en torno a su persona de un olor característicamente intelectual, parecido al que despiden un libro deteriorado por la humedad y el tiempo, y las bolas mata-polilla? Y, desde luego, un señor a quien nunca faltó el cocido, por añadidura. Al menos yo, en mi terrible aficción a construir tipos simbólicos, los concibo así; si me equivoco, tened lástima de mi desacierto.

Hemos colaborado al advenimiento y formación de la República (de esa República a quien la manobra radical acaba de administrar la extremaunción) y nos hemos amoldado, por fórmula evolucionista, a los principios democráticos. Pero ya los tiempos cambiaron, y los acontecimientos que se gastan, desfavorables a nuestras aspiraciones proletarias, exigen de nosotros mayor radicalismo y energía. Parlamentariamente no conseguiríamos jamás reducir al negro fantasma que se cierne sobre las libertades del trabajador. El Estado burgués es un conjunto de profesionales de la política a quienes los problemas del sector obrero no suelen interesar, ni pueden interesar, lógicamente. Sus componentes realizan por sistema las polémicas y los acuerdos, como las operaciones de una máquina calculadora; pero si los políticos tuvieran, por excepcional suceso, un arranque de sinceridad en su acción, ello sería para apoyar, por defensa propia, lo que a nosotros urge combatir. Ya no queda más recurso que la violencia. Y el reto surge, ellos y nosotros con fé en la calle. Adivinando las realidades próximas y fulminantes, los socialistas recordamos el carácter anticapitalista del bloque que formamos. Eso de nuestra tradición de serenidad con que nos salen al paso los timoratos árbitros del pugilato que se aproxima, es una fantasía. Nuestra tradición es la lucha por la culminación del programa máximo que nos abandera. Nos adaptamos, por tanto, a las exigencias de cada época porque atravesamos. Razones metamorfofísicas impiden que nuestra actitud sea siempre igual. Ahora la cuestión es de duras antipodas, en nuestra nación y en todo el mundo, de-

jándose sentir en unos países antes que en otros, como ocurre con Rusia, Italia y Alemania, porque en el medio burgués y en el medio proletario internacionales el destierro de la pobre señora Democracia, es un hecho inminente que pronto dará frutos palpables. Y es el dilema «Socialismo o fascismo». El uno para redimir al obrero; el otro, para salvar al capitalista. Nunca mejor que en estas fechas se puede hablar fundamentalmente de lucha de clases. Es decisiva y descarada la batalla que se preparan los dos bandos de la sociedad. No se admite regímenes intermedios, parches engañosos plasmados a los huecos por donde escapan dos ansias definidas, contrarias y terminantes. ¿A qué querer retardar por más tiempo lo inevitable?

Si ante la amenaza fascista no adoptásemos gesto agresivo, seríamos arrollados. Dirán los pusilánimes que nosotros combatimos la guerra y nos lanzamos a ella. Y es que el temblor del miedo le impide establecer un parangón. ¡Qué distintas son revolución y guerra! La guerra, un encuentro dramático que solo beneficia al burgués; la revolución, gesto viril de una clase explotada, pero digna. En la guerra, la malvada sonrisa del capitalista que la contempla gozoso, preside el exterminio fratricida; en la revolución, desaparece la sonrisa maquiavélica del opresor, deshechas sus facciones por el zapazo sangriento de las hordas vengadoras. El que, buscando su desquite, caiga en la revolución, caerá con honra, más glorioso en su derrota que el mayor de los héroes guerreros en su victoria, siempre aureolado de sagrada altivez, de noble pretensión, inaudita bravura.

Aquél que, en cambio, vé sus derechos pisoteados, y teniendo ocasión para recobrarlos, le falta valentía, bien merece seguir siendo bestia y llevar sobre sí el peso de la responsabilidad que le acarrea el malestar de sus hijos.

¿Morir?... ¿Y no es peor seguir resignadamente siendo exclavos?... ¿Triunfar?... ¿No creéis que no hay premio mejor a nuestro esfuerzo?... ¡Animo, entonces! Todos antes que la deshonra de someternos al castigo que con su tiranía dará el fascio vengador, a los que, cabardés, no se alzarán para apuñalarlo.

CARMEN PARADA.

Vigo, 12-3-1934.

BAR LIMPIAS

Especialidad en Marisco. Ricos Vinos del Pais y Rivero Se sirven Comidas y Meriendas a todas horas.

Tablada. 7. Teléf. 227

Datos que precisa conocer esta Agrupación Socialista

Nos interesa conocer la dirección de los compañeros Miguel Conde, José María Ramos, Roque Sardiñeira y José Meaños, que fueron guardas de la Isla de Cortegada cuando ésta perteneció al ex-rey Alfonso de Borbón.

Precisamos participarles algo que les interesa, y por lo tanto, rogamos a los camaradas que puedan conocerles, nos envíen la dirección de dichos compañeros a la Agrupación Socialista de Pontevedra.

Los camaradas de Villagarcía es posible nos puedan dar alguna luz sobre el particular.

La frustrada asamblea de los republicanos gallegos

Ignoramos las causas que el señor Ministro de Gobernación habrá tenido para no permitir la asamblea que los republicanos de izquierda tenían proyectada el sábado último, al objeto de fusionarse en un solo partido de izquierda republicana.

No vamos a meternos en las interioridades de dichos partidos republicanos, ni menos dictarles la postura que adoptarán ante la torpe e insensata medida del señor Salazar Alonso; lo que si queremos destacar, es al extremo que ha llegado el Régimen. Extremo al que no llegó ningún gobierno monárquico: el de prohibir una asamblea republicana en la que se iba a tratar de la fusión para mejor defender el régimen republicano.

No olvidarse de que el partido radical, al que las huestes monárquico-fascistas han dado la misión de destruir el Régimen, está compuesto de todos los elementos caciquiles y monárquicos del viejo régimen, resentidos por el advenimiento de la República. Sus iras, claro está, van contra el Partido Socialista, hoy el único obstáculo contra el que se estrella la reacción vencida un 12 de Abril y un 10 de

Agosto; pero, tampoco le perdonan a los elementos burgueses liberales, el que hayan con los nuestros ayudado a traer y sostener la República durante dos largos años.

De estos, ya poco pueden temer, pero les crispa los nervios el que aun no se hayan entregado a discrección a los secuaces de Gil Robles.

Los republicanos «demócratas» que aun sueñan de buena fé con que esto se pueda «arreglar» por las buenas y en forma legal, suponemos que ya se le habrá caído la venda de los ojos y se habrán convencido en forma categórica de cual es el republicanismo del señor Salazar Alonso y Lerroux, y a donde quieren llevar esta República que los que intentaron reunirse el sábado, trajeron el 12 de Abril del año 31 con los nuestros.

La República ha muerto. La reacción jesuítica de Alfonso de Borbón se ha hecho dueña de los destinos de España y si de buena fé desean estos republicanos la España digna y europea que un día soñaron, ya saben el camino. Solo en la calle se puede ventilar.

De Sisán (Rivadumia) ¡Cuidado con los lapiceros!

En la crónica de Cambados, publicada en «Faro de Vigo» el día 3 del corriente, leemos la siguiente noticia: «El domingo último del mes pasado, el activo Cabo de este puesto, que continuaba los servicios, habiendo detenido e ingresado en la cárcel a dos vecinos de Sisán, por encontrarseles una barbera y un revolver». Y esto es falso. Sepa el señor cronista de «Faro», que nos creemos con derecho a criticar el asunto; ya que los continuos cacheos hechos por la guardia civil en esta parroquia, no encontraron arma alguna, ni hubo ninguna detención hasta la fecha.

Uno de estos días, los magníficos servicios que estas autoridades nos prestan por estos contornos a los trabajadores (únicos dignos, naturalmente, de cachearse), a eso de las once, de la noche, tropezaron en la carretera con un individuo, que al parecer iba en estado de embriaguez. No sabemos los motivos que dicho individuo haya hecho, y si algún motivo había, a esto nada tenemos que añadir; pero el caso fué, que los tales le obsequiaron con un fuerte culatazo en el pecho que, a consecuencia del golpe, tuvo que guardar cama.

Pero, ¿es que volvemos a los tiempos idos?..

Qué rabien los socialistas. Esta es la frase que a diario nos dicen los carcas locales, con motivo de ellos crear una escuela católica, en un local muy cercano a la iglesia, que con tanto celo dirige el monaguillo y unas beatas, donde sus hijos y—muchos también de los pobres—atraídos seguramente por esa lepra reaccionaria van allí a que les enseñen las doctrinas del dios moderno.

Enhorabuena, cavernícolas. UN VECINO SOCIALISTA.

Sisán, Marzo de 1934.

(S. I.)

¡APROVÉCHENSE DE LA OCASIÓN!

REALIZAMOS todas las existencias de la actual y anterior temporada de los mejores fabricantes de calzado. Con el 25 al 80 por 100 de rebaja ¡SOLO POR 15 DIAS!

Almacenes de Calzado CES BRAVO
PI Y MARGALL, 10 y 12 y CONSTITUCION, 2 y 4
PONTEVEDRA

LA HORA

SEMANARIO SOCIALISTA

La correspondencia al Director, dirijase a Avenida Sta. María, 16

A PROPÓSITO DE LAS MANIFESTACIONES DE LARGO CABALLERO

EL FRACASO DEL SOCIALISMO REFORMISTA

El camarada Largo Caballero ha hablado extensamente con nosotros. Sus manifestaciones, interesantísimas, han sido publicadas en dos números de «Adelante».

Largo Caballero ha hecho tres afirmaciones capitales:

Primera: La clase trabajadora no puede encontrar la emancipación que busca en un régimen de democracia burguesa. Segunda: El frente único obrero es una necesidad histórica. Tercera: Hay que prepararse para ir a la Revolución Social.

Cada uno de estos aspectos merece un comentario.

Cuando el presidente del Partido Socialista y secretario general de la Unión General de Trabajadores dice que suponiendo que, más o menos tarde, el Partido Socialista llegara a tener mayoría parlamentaria y fuera llamado constitucionalmente al Poder, el Gobierno socialista sería inmediatamente torpedeado por la burguesía, Largo Caballero rectifica todo su pasado reformista.

El reformismo socialista había creído que la democracia burguesa era la atmósfera ideal que convenía a la clase trabajadora; que el movimiento obrero podía, ascendiendo progresivamente, cambiar poco a poco la organización capitalista en otra, basada en principios colectivistas.

Los socialistas reformistas pensaban que, una vez que los restos del feudalismo quedaban eliminados por la revolución democrática, la clase trabajadora encontraba ya el camino libre y que ya no precisaba, por lo tanto, proceder a ningún otro salto brusco.

El reformismo de las Trade Union Inglesas, de Bernstein y de Jaures, amoldado en cada país a las particularidades nacionales, ha informado la vida del movimiento socialista europeo desde comienzos de siglo hasta el triunfo del fascismo en Alemania.

Los laboristas ingleses, los socialistas suecos, danamarkeses, belgas y, sobre todo, la socialdemocracia alemana y austriaca han tratado de aplicar prácticamente la concepción fundamental del reformismo.

Y ¿qué hemos visto? Pues que el reformismo socialista conduce no al triunfo gradual de la clase trabajadora, sino, al revés, a una situación diametralmente opuesta: al fascismo. Las teorías evolucionistas generales, hijas del siglo XIX, que los socialistas habían querido transplantar al movimiento social, están hoy en decadencia. El fascismo es la negación rotunda del evolucionismo socialista.

Y es que, contrariamente a lo que creían los socialistas, el capitalismo, aún cuando haya llegado al límite máximo de su evolución histórica, no abandona sin resistencia sus posiciones. Moribundo, hace esfuerzos desesperados para sostenerse.

La burguesía ha aceptado la democracia cuando la clase obrera no planteaba aún, porque no podía hacerlo, el problema del poder económico. La democracia, no cedida por la burguesía sino impuesta, arrancada por la clase trabajadora, era una especie de tregua política. Pero cuando la burguesía, en el caso de su existencia, ha constatado que el proletariado iba a algo más que a buscar representación en los Ayuntamientos y Parlamentos, entonces, apoyándose en un sector de la propia clase trabajadora y en la pequeña burguesía proletarizada, ha venido de una manera implacable las bases democráticas y con ella toda la organización obrera.

El reformismo socialista experimenta un colapso. Y esto no

es en un país solamente, sino en todas partes.

El triunfo del fascismo en Italia fue el comienzo de una catástrofe general del reformismo. Pero lo que ha constituido la piedra de toque ha sido la victoria fascista en un país. Alemania, en donde la socialdemocracia tenía una fuerza inmensa y, además, disponía de las principales palancas del poder político.

Se constata que allí donde el socialismo reformista hace más avances, es precisamente, donde el fascismo arraiga y se fortifica.

El comunismo staliniano, de este hecho saca la conclusión falsa de que el socialismo reformista es la antesala del fascismo.

Esto no es así. El capitalismo, deseando destruir el régimen de reformas conseguidas por la socialdemocracia, aprovecha la falta de espíritu revolucionario de esta última y produce el fascismo.

¿Qué queda de las conquistas logradas después de más de medio siglo de luchas y de organización por parte de la clase trabajadora, en Italia, en Alemania y en Austria? Se ha esfumado todo. La situación del proletariado de esos países es hoy día, moral y materialmente, mucho peor que antes que el Socialismo comenzara a agrupar y orientar a los trabajadores.

Esta constatación, que no puede ser desmentida, ha tenido la virtud de crear una reacción en ciertos sectores de la socialdemocracia que, terriblemente alocados buscan corregir su pasado.

Teóricamente, los socialistas alemanes de «Neu Workarts» han hecho una rectificación considerable. Reconocen que se equivocaron, que su deber no era el sostener a la burguesía cuando se hundía sin remedio, sino el haber destruido todo su poder para implantar la dictadura del proletariado.

Tienen que confesar, cuando están ya derrotados, que, en realidad, el socialista que tenía razón era Lenin, y que la catástrofe del Socialismo ha tenido lugar por no haber seguido los consejos de Lenin, esto es, la orientación revolucionaria, tal como Marx y Engels habían interpretado que debía ser el movimiento socialista.

Esta rectificación tardía de los socialistas alemanes la han hecho también, demasiado tarde asimismo, Otto Bauer y Detuch, que, a la luz de la experiencia italiana y alemana, se han visto obligados a reconocer que su política conducía al desastre. Cuando han querido cambiar de rumbo, ya todo estaba perdido.

Una derrota de la importancia de la alemana no puede pasar sin dejar una huella profunda y sin abrir nuevos horizontes a los que no han caído aún en la cima que abre en todas partes el reformismo.

Por esto, estamos en presencia de una radicalización de la clase trabajadora y de una corrección de los errores reformistas.

El hecho de Austria es sintomático. El mismo partido que había frenado la acción ofensiva de los trabajadores durante largos años, a última hora ha preferido morir combatiendo que capitular de una manera vergonzosa.

En Inglaterra, la cuna real del reformismo, el Independent Labour Party, que había sido el alma del movimiento obrero británico, ha roto con el Labour Party reformista y se ha separado de la II Internacional.

Estos fenómenos que observamos en todas partes, ¿cómo habíamos de dejar de manifestarse aquí entre nosotros?

El Partido Socialista Español navegaba en la barca del reformismo clásico. Creía, como todos los partidos de la II Internacional, que de la democracia burguesa al Socialismo no había solución de continuidad. Y para demostrar que esto era así, colaboró con el Gobierno burgués durante más de dos años.

La experiencia propia, y sobre todo la experiencia alemana, que es la que realmente da el tono, le han hecho ver que el reformismo conduce fatalmente al despeñadero, e inicia una marcha a trás o adelante, mejor dicho.

Largo Caballero ha sintetizado el sentir general de las grandes masas del Partido Socialista y de la U. G. T., que intuitivamente, se han dado cuenta de que la ruta emprendida conducía irremediablemente al suicidio.

Sería ser ciego u obtuso no ver en la socialdemocracia española, como en el I. L. P., como en la juventud socialista alemana, como en una parte del Partido Socialista austriaco, un esfuerzo para asentarse sobre bases más firmes.

Es difícil, no hay duda, que un Partido Socialista, cuya historia está matizada por el reformismo, en poco tiempo desande el trecho recorrido durante largos años. Pero es interesante evidenciar un deseo, una necesidad de rectificación.

En la medida en que la socialdemocracia, reconociendo la falsedad del reformismo permanente, vaya acercándose a la concepción revolucionaria del Socialismo, es decir, al comunismo, aumenta su posibilidad de salvarse, y con ella el conjunto de la clase trabajadora.

Ha fracasado el proyecto de la Internación Comunista de destruir a los partidos socialistas, conquistar la mayoría de la clase trabajadora. La socialdemocracia es en muchos países una fuerza indiscutible. Y lo que hay que hacer con respecto a ella no es declararle una guerra sin cuartel, sino trabajar aprovechando este comienzo general de rectificación impuesto por la clase trabajadora, para ir ganando completamente a la interpretación revolucionaria del Socialismo.

JOAQUÍN MAURIN

(De «Adelante», de Barcelona, diario comunista del Bloque Obrero y campesino).

JUVENIL

Comentarios a una carta

Con satisfacción y alegría a la vez, he leído en el último número de LA HORA, la «Carta Abierta» que han dirigido al camarada Director de este semanario, portavoz del Socialismo en esta caciquil y reaccionaria provincia, «Cinco Jóvenes Socialistas» de Vigo; los cuales, poseen una visión clara, conocen el estado deplorable en que se encuentran las organizaciones juveniles socialistas de la provincia, por la indiferencia y la apatía de sus componentes, al no meditar con detenimiento el significado de una organización juvenil socialista, tratando de frecuentar los cientos obreros, para poder adquirir un nivel de cultura lo más elevado posible y así poder conocer y adquirir los más amplios conocimientos en los problemas político-sociales y en todo lo que nos pueda ser útil para el día que el Partido Socialista Obrero Español, tenga que asumir la responsabilidad de dirigir las riendas del Poder público. Y de esta forma, podremos enorgullecernos los militantes de la gloriosa Federa-

ción Nacional de Juventudes Socialistas, de ser la vanguardia del movimiento socialista de nuestro país.

Escribo el comienzo de este humildísimo trabajo, que con satisfacción y alegría leí la «Carta Abierta» de los cinco anónimos camaradas vigueses, lo cual es cierto; y vino a demostrarme lo contrario de la opinión que yo personalmente me había forjado al escribir y ser publicada en estas mismas columnas, la iniciativa dirigida al Comité de la Federación Provincial de Juventudes Socialistas, o sea que dicha iniciativa al igual que otros llamamientos hechos a los militantes de las Juventudes Socialistas de la provincia, pasaría inadvertida; pero los hechos en esta ocasión, han venido a demostrarme lo contrario; pues aunque los compañeros que forman parte de nuestro organismo provincial no han tomado cartas en este asunto, hasta la fecha, se le han adelantado espontáneamente, por medio de las columnas de LA HORA, en «Carta Abierta», dirigida al camarada Director. Cinco anónimos camaradas vigueses, que de forma cordial y de franca camaradería fraternal, se adhieren y solidarizan íntegramente con mi humildísima iniciativa publicada en este semanario el día 24 del pasado mes de Febrero, a la vez que amplían la iniciativa, encabezando una suscripción para que se nombren delegados al Congreso de la Federación Nacional de Juventudes Socialistas.

Agradezco sincera y cordialmente la adhesión de los anónimos camaradas vigueses, y parezco acertadísima la ampliación que han hecho a mi iniciativa y también felicito a la Redacción de LA HORA, por el llamamiento que hace a camaradas y simpatizantes, para que imiten el gesto entusiasta de los camaradas vigueses, engrosando la suscripción que ellos ya han encabezado.

Solo falta congratularme, que en esta ocasión, merced a la «Carta Abierta» de los «Cinco Jóvenes Socialistas» de Vigo, la iniciativa dirigida a nuestro organismo provincial, no haya pasado inadvertida, esperando cunda el ejemplo en toda la provincia en donde las masas juveniles cuenten con afiliados y simpatizantes, y que el Comité de la Federación Provincial, se dé cuenta de la oportunidad de la sugerencia que le brindan sus afiliados para que lo antes posible la convierta en realidad.

M. PALACIOS AVILÉS.

Lea Vd.

EL SOCIALISTA

La burguesía madrileña con Luca de Tena al frente, está constantemente provocando conflictos a los trabajadores con sus irritantes pretensiones de negación de nuestra personalidad de clase organizada. Les conviene llevarnos a la revolución. Esta seremos nosotros y no ellos los que le señalemos la hora.

De Cambados

«Para el Sr. Administrador Jefe de Correos de la provincia»

Desde la constitución oficial de la Agrupación Socialista de esta villa—14 de Mayo de 1931—hemos venido observando la no entrega puntual y falta a veces de la correspondencia a nosotros dirigida. Nunca hicimos públicamente mención del asunto, creyendo de buena fé en un extravío corriente, aunque sí lo insinuamos más de una vez al cartero del pueblo, con objeto de que si tal extravío o retraso sucedía en la localidad estuviese atento.

Dase ahora el caso curioso de que a raíz de la última contienda electoral, muy rara vez recibimos la correspondencia oficial que sostenemos con la Federación Provincial y Comité Ejecutivo Nacional.

Más curioso todavía es el hecho de que las Agrupaciones de Isla de Arosa y Villagarzía que están en el mismo itinerario nuestro, reciben normalmente dicha correspondencia, teniendo nosotros por consiguiente que valernos de la entrevista personal para estar al corriente de las órdenes y mandatos que dimanen del Partido.

No encontrando medios legales a probar, para hacer la debida reclamación, (quizá porque no existan), optamos por silenciar el asunto y estar a la expectativa de cualquier descuido, dando esto por resultado la averiguación de que el lunes último había en Correos una carta dirigida a esta Agrupación. Mandada a buscar a dicha oficina, no aparece; preguntado más tarde el cartero, nos dice (creemos que con sinceridad y gran sentimiento,) que no se explica el asunto, puesto que allí estaba la carta, y únicamente por equivocación pudiera haberla dejado en cualquier casa de las en que hiciera ya el reparto. Efectivamente, el día siguiente nos ha sido entregada abierta por un destacado jefe político de esta villa, al que también tendremos que creerle lo haya hecho equivocadamente. ¡¡Que coincidencia!!

¿No pudiera esto inducirnos a creer haya alguien interesado por la marcha de nuestra organización?

Aunque los extravíos o retrasos pueden suceder en cualquier punto de España, tenemos motivos más que suficientes para suponer que en Cambados, interesa a muchos saber nuestros planes. Con esto solo pretendemos poner en conocimiento del señor Administrador Jefe provincial de

correos dichos entorpecimientos por si tiene alguna fórmula que pudiese remediarlos.

¿Temen acaso nuestros adversarios un acto revolucionario en Cambados...? ¿Sospechan que nuestra correspondencia pueda darles alguna luz para su defensa? No queremos suponerlos tan torpes que crean que una orden revolucionaria nos llegase por ese conducto. Nuestra organización tiene otros medios para llegar a una inteligencia; además, los que militamos en las filas de esta Agrupación de Cambados, hemos dado siempre pruebas de nuestro amor al orden y la justicia.

UN SOCIALISTA.

LA HORA se halla a la venta los sábados, en el puesto de periódicos del Unión, calle de Galán, Vigo.

NOTAS DEL COMITÉ DIRECTIVO

Asociación de trabajadores de la enseñanza de Vigo

El Comité Directivo de esta Asociación nos remite las siguientes notas para su publicación:

A partir de esta fecha se celebrarán reuniones de Comité todos los jueves, a las cuatro de la tarde, en el domicilio del Secretario, Tomás A. Alonso, 62. Con este objeto se aconseja a todos los afiliados concurran a estas reuniones para ilustrar al Comité con sus iniciativas e impresiones.

Se mandó un telegrama al Ministro de Instrucción Pública protestando de la segregación de plazas para los cursillistas del 31, y pidiendo que los actuales normalistas ocupen en su día el puesto que les corresponde en el escalafón general, sin lesionar los derechos que tengan los maestros en activo.

En breve se convocará a una Junta general extraordinaria, con el fin de tratar de la creación de un periódico, órgano de esta Asociación, y nombrar el delegado que ha de concurrir a Madrid para representarla en el próximo Congreso de la F. E. T. E., que se celebrará los días 5 y 6 de abril próximo con arreglo al siguiente orden del día.

1.º Gestión del Comité Nacional en cuanto al cambio de su Comisión Ejecutiva.

2.º Elección de nueva Comisión Ejecutiva.

3.º Actitud de la F. E. T. E. en cuanto respecta al presupuesto nacional.

Con el recibo social del mes de la fecha, se pondrá en circulación un sello de una peseta por cada asociado para contribuir, por parte de la F. E. T. E., a los gastos que ocasione la campaña reivindicadora en favor de los derechos del Magisterio, que pretende realizar el «Frente Unico», en su aspecto local, provincial y nacional.

Se dió ingreso a los nuevos afiliados siguientes:

Concepción Panadero Charlin, maestra de Coya en Vigo.
José Iglesias Ogando, maestro de Parafios en Covelo.
Manuel Torres García, maestro de Randufe en Tuy.
Justo Estévez Martínez, maestro de la graduada de Tuy.
Fermín López Varela, maestro de Cernedelo en Forcarey.

Imprenta LA POPULAR
Charino, 7— Pontevedra

Vinos-Jerez-Coñac
Casa fundada en el siglo XVII
La más antigua de Jerez



Arturo Martínez Fernández
Grandes Talleres Mecánicos de Ebanistería
Muebles de todas clases
y estilos
BENITO CORBAL, 12 Y 14. (FRENTE A LA FERIA)
PONTEVEDRA